
石家庄市委门前出租车禁行，公道何在？
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2月25日国务院常务会
议审议并原则通过有色金属
产业和物流业调整振兴规
划。至此，十大产业调整振
兴规划，都已“名花有主”。

争议颇多的房地产业，最终未能跻身此列。（本
报今日A06版）

围绕房地产跻身十大产业振兴规划的争
论、角力却异常耐人寻味。

为什么开发商以及个别专家如此绞尽脑汁
让房地产业进入十大振兴规划行列？为什么普
通百姓和民众如此惧怕房地产进入振兴规划行
列？为什么围绕房地产列入振兴规划争论这么
激烈、流言飞语这么广？为什么最终政府没有

把其列入十大振兴规划之中？
以笔者看，当前的房地产业根本谈不上需

要振兴。近期一些专家特别是开发商拿空置房
增加、交易量萎缩来危言房地产问题多么大，多
么怕人，弄不好将影响整个国民经济发展等，要挟
政府出台扶持房地产业的政策，要求把其列入十
大振兴规划里。但是，另一个现象必须引起高度
重视。一边空置房大量增加，另一边价格为何还
居高不下呢？这是一个非常奇怪和反常的现象。
按照市场经济规律，商品滞销，必然出现价格下
降。而房子空置，卖不出去，价格却不下降。唯一
的解释就是开发商利用过去几年赚取的巨大暴
利资金作为基础后盾，死扛着房价不降。

有人会说，开发商不能赔本降价吧。那么，

赔本不应该，过去一再推高房价，推高到百姓难
以承受的地步销售就应该吗？市场经济就是有
赚有赔嘛，如果只赚不赔，那就不是市场经济。

开发商之所以不主动降价，就是要乘国家
遏制经济下滑、启动内需之急迫心情，等待出台
这些刺激房地产业政策、振兴规划之类的东西，
期待继续牟取暴利。从这次房地产是否列入十
大振兴规划的强大角力，充分暴露出开发商、个
别地方政府官员以及个别专家代言人形成的一
股强大既得利益集团势力巨大、实力很强。

国务院确定的十大产业振兴规划内排除了
房地产行业，说明了中央政府对待当前房地产
行业现状的态度，这也算作是“庶民”的一个胜
利吧。

房地产振兴规划角力耐人寻味
□余丰慧（郑州）

东方早报
只究责名人代言食品安

全法有失均衡
话题：《食品安全法草案》进入全国人大

常委会的四次审议程序，媒体普遍选择了以
“名人代言将受限”来确定报道重点。

观点：修改后的《食品安全法草案》同时
还增加了一条规定：食品安全监管部门或者
承担食品检验职责的机构、食品行业协会、消
费者协会不得以广告或者其他形式向消费者
推荐食品。令人不解的是，这一条款后面居
然没有罚则，更没有“连带赔偿”。这样“厚代
言人而薄监管者”的草案如获通过，恐将带来
立法上的不均衡。而在我们的生活经验里，

“国家免检产品”、“中国名牌产品”、“消费者
信得过产品”等，均是由职能部门或相关社会
组织用其信用作出担保的“代言”。在法律责
任的划分上，名人代言固然需要精确限定其
应负“连带赔偿”的情形，监管者的失职更要
有细化的、具可操作性的责任承担。

新京报
更值得珍视的并非是“死物”

话题：圆明园流失文物鼠首和兔首铜
像分别以 1400 万欧元的价格被一电话买
家买走。

观点：正如当年齐国君王后认为，对于一
个国家而言，夜明珠并不值得珍视一样，对于
中国而言，比铜兽首更珍贵的，是国力的强
盛，经济的发展，社会的稳定，体制的进步，是
足以推动上述领域发展的人才、制度、思想。

唯有国力强盛了，经济发展了，社会稳定
了，体制进步了，那些拿着昔日贼赃的外国人
才不敢奇货可居，那些仍在中国国内的奇珍
异宝，才不至于重走铜兽首的老路。

且让那些捏着贼赃的洋人自得罢，铜兽
首固然是宝物，但中国有更重要、更珍贵的宝
物，等着国人去爱惜、去追求。

高管集体沦陷，乃监督乏力之过
中纪委最近查办了某知名国有企业集团高

管腐败窝案，李荣融称该企业主要负责人及绝
大多数中层干部涉案。 （2月26日《新京报》）

从一把手腐败为何蔓延到高管集体沦
陷？其原因不外乎两点，一是这些高管出于利
益均占的心态，主动要求适应潜规则，去迎合
一把手，在利益驱动下，他们形成了息息相关
的利益联盟，彼此感染、彼此获利。二是被潜
规则。在一把手权力淫威下，他们不得不顺
从。有人说，高明的下属应该同流而不合污，
随波而不逐流，事实上，这何其难矣，在权力
绑架下，有多少人不敢就范？

说到底，高管集体沦陷不是制度之罪，而
是监督乏力之过。监督为何乏力？这与公众
无法深层介入有关。 江苏南京 石城客

女大学生之死折射就业教育缺失
河北一女大学生因不堪就业压力，自杀身

亡，一本近10万字的日记，字里行间记录着她走
上不归路的心路历程。（2月26日《燕赵都市报》）

女大学生死亡日记留下不容回避的现实
思考。即将走出校门的大学生，毫无心理准备
地跨出走向社会的第一步就訇然倒下，这不能
不说是就业教育的缺失。

从现行的教育观念来看，很多家长并没有
切实将子女学识教育与就业教育的现实结合
起来，名牌大学的情结挥之不去，无疑造成大学
生毕业就业难的结局。大学生就业难，除了供
大于求的总量上不对称性外，结构性矛盾也不
容忽视，大学专业设置存在着结构性的过剩，即
热门专业重复性设置较多，技术专业性设置偏
少。因此，学识教育必须与就业教育紧密相结
合，才能让大学生们就业之路越走越宽阔。

这位女大学生的死亡日记，让我们看到了大
学生的生存之艰难。给大学生一点就业的信心和
勇气，就业教育已刻不容缓。 江西湖口 郑文
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权力重地，出租禁行，这种思维大约是有着
悠久的历史根源的。两千年前帝制创立者秦始皇
实现了“车同轨”，但修建的驰道，中央部分不准其
他人通行，只能由皇帝一人通行。其后的历史中，
官民在道路通行权上是非常不平等的，官员出行，
民众必须“回避”、“肃静”，不能与官员抢道而行，
违者是要治罪的。这种设置禁行路“便官”而非

“便民”的思维，本质就是官贵民贱，官员可以随意

剥夺民众分享公共资源的权利。
也许正是有这样的传统思维，现在个别地方

还存在着官员出行而戒严清道的现象，而权力机
关所在地禁止出租车通行的禁令，正是这种传统
的余脉。说白了，石家庄市在市委门前设置禁行
路，目的就是为着掌权者通行方便，是权力在胡乱
摆谱，是权力在对公共资源进行无理限制，说到底
还是一种权力自肥的滥权之举。 瞿家川

从报道中可知，2月25日，外地到石家庄市
办事的谢先生向记者诉说了他的遭遇。而据该
市公安交通管理局一位不愿透露姓名的警官对
记者明确表示，该“禁行”路段设置已有数年。

事实上，对于在市区繁华地段设立出租车
“禁行路”，早有当地市民及出租车经营者表示不
满，可是，对于这些疑问，这么些年来本地媒体却
没有任何报道。可见，外地人之所以敢于较真，用

一天时间就能把数年的痼疾公布于众，一方面摆
脱了当地人际关系的束缚，而更为重要的原因则
是在于异地媒体的舆论监督作用。如果是本地媒
体的监督，可能就会是“冒领导之大不韪”，轻则
乌纱帽与饭碗岌岌可危，重则甚至会锒铛入狱。
而异地监督，往往占据有力的天时、地利，当地权
力对于外地媒体毕竟“鞭长莫及”，也奈何不得，才
有利于一些事实真相大白。 崔立锋

因为是市委机关所在地，门前通道不让出租
车通行，逼迫出租车舍近求远绕道行驶，这也太浪
费本来就很有限的公共交通资源，而且也增加了
市民出行的成本。市场经济的主要特点是要求资
源的合理配置和公平分配，以谋求最大效益。政
府官员搞起行政特权，人为地在公共资源中“切下

一块”，只供自己享用，不准他人使用，这既导致城
市公共资源潜在浪费，加剧城市交通拥堵，降低市
民出行和办事效率，也明显剥夺了行政行为相对
人的权利，是公仆对公民权利的一种侵犯。

石家庄市委应该反躬自问，还路于民众，不能
在错误的道路上越走越远。 张永琪

“禁行令”是权力在乱摆谱

为啥是一个外地人在较真？


